

## Presentación

---

El presente número especial de la Revista Quién, el 12, busca ser una presentación del personalismo integral, la propuesta filosófica que promuevo desde hace algunos años y que busca continuar, expandir y profundizar el personalismo de Karol Wojtyła. Los números 1 y 2 de esta Revista, en 2015, contaron, cada uno de ellos, con un artículo en el que presentaba su primera versión y que denominé, en ese momento, Personalismo Ontológico Moderno. Desde entonces, 6 años después, el camino ha continuado con fecundidad en varias direcciones.

Ante todo, he decidido modificar la nomenclatura asumiendo una expresión más sencilla y, también, más contemporánea: personalismo integral. Como me hizo ver el profesor Beuchot, una propuesta filosófica del siglo XXI que se denominara “moderna” corría el peligro de ser considerada, por ello mismo, antigua. El contenido filosófico esencial, sin embargo, permanece intacto. El cambio es solo de fachada, pero, aun así, me ha parecido útil comenzar este número monográfico presentando sus tesis esenciales. Las expongo en *¿Qué es el personalismo integral?*

En estos años, esta propuesta filosófica ya ha captado interés. Prueba de ello son los debates que he mantenido, en esta misma revista, con Josef Seifert y John Crosby. Este número contiene, en esta misma dirección, un diálogo o debate entre Mauricio Beuchot y yo mismo en el que exponemos las bondades y límites, convergencias y divergencias, del personalismo analógico (por él propuesto) y el personalismo integral. Se encuentra en los artículos: Mauricio Beuchot, *Personalismo integral y personalismo analógico. Diálogo con Juan Manuel Burgos*; y en mi respuesta: Juan Manuel Burgos, *Personalismo analógico y personalismo integral. Diálogo con Mauricio Beuchot*.

El personalismo integral no solo ha atraído el interés de filósofos cercanos, sino que, además, un número creciente de pensadores está asumiendo, en mayor o menor medida, sus presupuestos y pensando *desde* el personalismo integral. El resto de artículos se sitúa en ese contexto.

James Beauregard lleva trabajando desde hace años en la formulación de una bioética y, más específicamente, de una neuroética, basada en el Personalismo Integral. Un paso más lo constituye su artículo: *Integral personalism and neuroethics. Informing the Foundation*. María

Linda Delgado, por su parte, ha indagado recientemente en las bases antropológicas del *coaching*; y, de modo mucho más consolidado, Rosa Zapién lleva años proponiendo su Terapia Integrativa Personalista. Ambas parten del personalismo integral, y algunas de sus ideas se exponen en sus respectivos artículos: *Coaching Integrativo Personalista. Hacia una propuesta de Coaching desde el Personalismo Integral*, y *La arquitectura conceptual del funcionamiento psicológico integrativo personalista*. En una dirección similar, pero en el ámbito cinematográfico, encontramos el trabajo de José Sanmartín (recientemente fallecido) y José Alfredo Peris, *Personalismo integral y personalismo fílmico: una filosofía cinematográfica para el análisis antropológico del cine*.

Por último, tenemos los dos textos de mayor contenido filosófico. El espléndido trabajo de Jorge Medina, que compara la propuesta metafísica del personalismo integral (expuesta en un libro en prensa) y la de Tomás de Aquino: *¿El giro metafísico del personalismo o el giro personalista de la metafísica? Una comparación entre el "Proemio" de la Metafísica de Aristóteles de Tomás de Aquino y el libro Personalismo y Metafísica de Juan Manuel Burgos*. Y el trabajo de epistemología de Eduardo Pérez Pueyo sobre uno de los aspectos de la experiencia integral, la epistemología del personalismo integral: *Comprensión de la realidad y nacimiento de los conceptos en la experiencia integral: ¿abstracción frente a inducción?*

Entiendo que este conjunto de reflexiones ofrece una muestra suficiente de las claves principales del personalismo integral y de su potencialidad filosófica, y espero y deseo que el lector comparta también esta opinión. Por último, me gustaría finalizar agradeciendo a todos los colaboradores de este número su interés en el personalismo integral y las molestias que se han tomado para participar en esta publicación.

Juan Manuel Burgos  
Director de la Revista *Quién*